

# EL ISLEÑO

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Míscaró.—IVIZA.—D. Joaquín Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porté.

## Seccion agricola.

### EL GANADO DE CERDA

### LA GUERRA DE AFRICA.

El público sabe, por haberlo indicado todos los periódicos, que han sido desembarcadas en nuestros puertos, con destino al ejército de Africa, varias partidas de tocino traído de Inglaterra. Es decir, que esta nacion, donde tanto vale la propiedad, y donde á precios tan subidos se pagan los sementales perfeccionados, puede criar, vender, y poner en nuestras costas el ganado de cerda mucho mas barato que la misma España.

A muchos parecerá extraño este hecho, á nosotros naturalísimo. Y extraño debe parecer, si se atiende á lo extraordinariamente á propósito que es el territorio, estrecho para la cria del ganado moreno, á la inmensa cantidad de bellota que se recolecta para cebarlo en los montes de Toledo y otras provincias, y á lo poco costoso que sería mantener en las aldeas y caseríos de toda España buenas marcas de viestro, mas es naturalísimo, si se tiene en cuenta el sistema viciosísimo que se sigue en el país respecto de este punto: al sistema de que haya pocos criadores, en pequeño para la venta, de que los que crean en Valencia, Murcia, la Mancha y otras comarcas, tengan que surtirse, casi exclusivamente, de las provincias de Badajóz, Cáceres y Córdoba, y de que aun los mismos que crean lo hagan por punto general solo para el consumo doméstico.

Si los aldeanos labradores no temiesen las molestias que causa la cria de este ganado, y cada uno encomendando á una persona su cuidado, tuviese un número de cerdos proporcionado á sus medios y recursos, que es lo que hacen los agricultores extranjeros, de seguro no sería el tocino un artículo de lujo entre nosotros, ni, por consiguiente, nos veríamos en el caso que estamos presenciando, de no poder competir en cuanto á baratura con los ingleses.

Verdad es que muchos contestan que no se dedican á esta industria porque no les tiene cuenta; pues bien, ajustadas las de los gastos aunque estos se hacen paulatinamente, al cabo suben á mas que los productos.

No queremos discutir si esto es cierto, suponemos que lo es; lo que debe sostenerse y sostenemos es que no debe serlo, y que las ganancias deben ser seguras, cuando las tienen en otros países con condiciones menos ventajosas que España para la granjería que nos ocupa. Por fuerza donde la cria de cerdos sea gravosa al ganadero, ha de existir algun motivo excepcional que importa estudiar para que desaparezca. Uno conocemos nosotros bastante general, y es la poca atencion que se pone en la eleccion de la raza, y la poquísima importancia que se dá á la de los barracos.

No es nuestro ánimo hablar de las razas que consideramos mas á propósito para la cria y el recrio, lo que si debemos consignar es que hay algunas de desarrollo tan lento, de engorde tan tardo y difícil,

que no titubeamos en calificarlos de anti-económicos. La mayor parte de las llamadas serranas, que viven dos y tres años, que durante este tiempo necesitan un sustento delicado, que no se ceban sino con centeno, con guisantes ó cebada, y que crian tanto hueso como tocino, no pueden convenir para el comercio; y ni para el comercio, ni para el consumo, esos cochinos que pueblan los corrales de los labradores, sea raza conocida, nacidos de marcanas cubiertas al acaso en las manadas del concejo, y ordinariamente glotonos, golosos, de mala indole, y por mas que se cuiden, siempre de poquísimo peso.

Cuán distinto es en Inglaterra! Allí todas las razas se han perfeccionado en el sentido de la propiedad. Son poquísimos los cochinos que viven mas de un año, y casi ninguno pasa de 18 meses. Con esto, y con mantenerse en buen estado con unas cuantas hojas de berza, pues hasta al punto son sóbrios, la cria es fácil y barata, y la utilidad para el ganadero, por consiguiente segura.

En esto estriba el secreto de la abundancia y baratura de carnes en aquel reducido territorio. Para que en España pesen 16 arrobas, es preciso que vivan tres años; (1) en Inglaterra se matan al año de 10 arrobas por término medio. Es decir, que al cabo de tres años, y con menos gasto que en España, en lugar de 16, tendrá el criador 30 arrobas de tocino. Laganancia ha de ser doble precisamente, no obstante que allí los artículos de primera necesidad estan mas caros.

Hé aquí explicado el hecho de que España no haya podido competir con Inglaterra en el surtido de tocino al ejército de Africa; ahora bien, indicadas las causas de nuestra desventura, señalado queda el camino que deben seguir los criadores de España para alcanzar la superioridad con que les brinda nuestro clima y nuestro suelo.

MIGUEL LOPEZ MARTINEZ.

(Fco de la Ganaderia.)

## SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Dia 13.

Nuevas correspondencias han venido á ampliar los detalles conocidos hasta ahora de la accion del dia 30.

Hé aquí una de ellas fechada en el cuartel general del ejército el dia 1.º del actual:

Ayer, en el momento mismo en que cerraba mi carta los moros embistieron, en número de 7,000 próximamente, el redacto avanzado de vanguardia, en medio de una horrible griteria y de los roncós sonidos de sus instrumentos bélicos. Favorecidos por la escabrosidad del terreno, todo él cubierto de espesos matorrales y robustos alcornoques se adelantaron diseminados en distintos grupos con la impetuosa-

(1) El articulista no tendrá seguramente noticia de la cria que de este ganado se efectúa en Mallorca, en donde como es sabido los cerdos de doce á veinte y cuatro arrobas, no cuentan mas tiempo que de doce á diez y ocho meses, generalmente hablando. (N. de la R.)

que los caracteriza, hasta cerca de nuestros puntos fertilizados.

El valor de nuestros enemigos raya en temerario, si bien el de nuestros sufridos soldados no le vá en zaga. A pesar de serle contrario el viento, que se habia desatado violentamente, cegando á nuestras tropas con el humo de sus propias armas y con el de las contrarias, no se detuvieron ante ningun obstaculo y acometieron á la morisma con empuje irresistible. La artilleria del reducto estuvo jugando casi todo el tiempo de la accion.

Resguardados detrás de los arboles, escondidos entre la espesura de los matorrales, ó arrastrándose por la tierra, con la cual se confunden por el color sus súcios alquiceles, que algun tiempo han debido ser blancos, se aprovechan de todos los recursos de la naturaleza y del terreno para hacer mas certera la punteria de sus primeros disparos. El arma blanca les infunde un miedo espantoso, y huyen despayotidos á la aproximacion de los soldados españoles cuando se precipitan sobre ellos con bayoneta calada.

No pueden Vds. formarse idea de la aspereza agreste de los sitios en que se ha dado la accion que escribo. Cumbres escarpadas, bosques inmensos de alcornoques que resisten á la accion del fuego, profundas cañadas donde la traicion acecha siempre, tales son los elementos que componen el cuadro donde ayer se combatió, que se destaca oscuro y sombrío delante del campamento.

Entraron en accion, segun mis informes, que acaso requieran alguna ligerísima rectificación, los cazadores de Simancas, Navas, Mérida, Barbastro, Arapiles y Alba de Tormes, y los regimientos del Rey, Borbon, y tal vez algun otro, cuyo nombre recogeré para que mi relacion sea lo mas exacta posible. Hubo rasgos de un valor heroico. Algunos soldados heridos se resistieron á retirarse del campo de batalla, y yo vi á uno á quien una bala habia atravesado el hombro, referir en tono chancero á los mismos compañeros que le conducian, de que medio se habia valido para atravesar de parte á parte á su contrario.

Nuestra pérdida fué menos considerable que en los combates anteriores. Hubo como unos doce á quince muertos y ciento cincuenta heridos. La de los moros fué mayor, si bien no puede calcularse fácilmente, porque como Vds. saben, hacen todo género de esfuerzos y sacrificios por retirar sus cadáveres, á fin de que no caigan en poder de los cristianos.

Segun he oido contar, este empeño nace de la creencia de que ninguno á quien se corte la cabeza, aunque sea despues de muerto puede entrar en el paraíso de Mahoma, donde esperan á los creyentes de leites perdurables y ardientes hujices de ojos negros y labios de coral; nidos de eternos besos. Por eso disputan sus cadáveres con tan temeraria tenacidad, y por eso degüellan á cuantos cristianos caen en su poder en tiempo de guerra. Afortunadamente no tengo noticia de que hasta ahora haya tenido que lamentarse en este sentido la pérdida de ninguno de nuestros hermanos.

La noche se pasó bastante mal en el campamento, á consecuencia del violento vendabal acompañado de lluvia que se desató á eso de las once y que reina todavía. Algunas tiendas fueron arrancadas por el

viento, que mugia en los montes y en el mar como una fiera acorralada y perseguida. La resignacion de los soldados corre parejas con su valor, lo cual hace su mayor elogio. Hoy, en medio de las penalidades y fatigas de la campaña, se muestran alegres y satisfechos, olvidándose de la lluvia á la media hora de haber pasado; de las privaciones, apenas han desaparecido; y de sus males, cuando los ven todavia vagar en torno suyo, sombríos y macilentos.

Ayer visité en compañía de un amigo, y ya entrada la noche, las alturas del Hacho que con el Peñon de Gibraltar, forman las dos celebradas columnas de Hércules, Abita y Calpe. Es admirable el panorama que desde allí se ofrecia á nuestra vista; divisábamos desde aquella eminencia donde se levanta una formidable fortificación, por el mar los faros de Tarifa y Gibraltar, perdiéndose en el espacio como dos dudosas estrellas, y por tierra la ciudad á nuestros pies, y mas allá las numerosas hogueras del campamento con su llama rojiza azotada por el aire cada vez mas impetuoso.

Crece en la falda del monte las higueras chumbas en abundancia; los palmitos y otros arbustos frondosos, cuyo nombre no sé, porque confieso que soy poco entendido en botánica.

Hoy he visitado tambien la catedral de Ceuta, edificio sencillo, hecho sin embargo á prueba de bomba, y el santuario de la Virgen de Africa, que en dicha ciudad cristiana enclomada entre las bárbaras hordas de Mahoma, es mirada con particular veneracion.

Un periódico publica ayer, con indudable oportunidad, las siguientes líneas:

«Hace ciento veinte y siete años, en 15 de junio de 1732, que salió del puerto de Alicante la armada del rey católico, Felipe V, para la expedicion de Africa, la que se componia de este modo:

Doce navios de guerra, dos paquebotes, dos bombardas, siete galeras, ocho jabeques, cuatro galeotas, cuatro barcos longos y quinientas sesenta naves de trasportes. Total, quinientas noventa y nueve velas.

El ejército se componia de las fuerzas siguientes:

Treinta y dos batallones de infanteria, doce escuadrones de caballeria y doce de dragones, siete tenientes generales, nueve mariscales de campo, cuarenta y dos ingenieros superiores, doce oficiales de estado mayor de la artilleria, un capitán general, primer jefe (el conde de Montemar), un teniente general, segundo jefe (don Francisco Cornejo), un mariscal de campo, tercer jefe (don Blas de Lesso).

En 30 del mismo junio estas fuerzas entraron en Orán, abandonada por los moros despues de una sangrienta batalla.

—Un artículo importante dedica la *Epoca* á la cuestion de Italia y sobre el cual llamamos la atencion. Refiriéndose al papel que nuestros plenipotenciarios han de representar en el congreso europeo le califica de bello, pero difícil.

Ante todas cosas, tienen que reconstituir para España en el Congreso el puesto de primera potencia que acabamos de perder diplomáticamente en Viena, que la España no esta hoy para figurar como comparsa en los congresos europeos. Despues,

como nacion catolica, tenemos que defender los derechos que sean legitimos de la Santa Sede, y como potencia garante de pasados pactos los derechos de la dinastia de Parma, que hacen mas sagradas la inocencia y la orfandad.

Conciliar la paz de Europa y el equilibrio de las potencias con la posible independencia de la Italia, el principio de orden y los intereses tradicionales de la Monarquia y del Pontificado con las libertades de los pueblos, esta es a juicio de la *Epoca*, nuestra única politica en la cuestion de Italia.

La formacion de un reino constitucional é independiente en la Italia central, parece la solucion mas probable, y respeto de la persona que haya de obtener esta corona, la *Epoca* indica los candidatos mas probables, descartando desde luego al duque de Leuchtemberg y al principe Eugenio de Saboya-Carignan.

Queda el inocente duque de Parma, y en efecto el duque Roberto tiene de su parte el derecho á una gran parte de los Estados que formarían el reino de la Italia central; jamás ha combatido contra su patria, es un príncipe verdaderamente italiano, y sin ser enemigo del Austria, no puede ser sospechoso al Piemonte á Nápoles ni á Roma. Por el contrario el nuevo reino, regido en un principio por la augusta princesa que se ha captado el respeto y las simpatías de la Europa, sería un lazo entre la Italia del Norte y la Italia meridional.

Tenemos algunos pormenores del robo que hemos dicho haberse verificado el día 10 cerca del Molar. Este robo consistió en 30,000 duros en metalico, tres mulos y algunos efectos, todo lo cual iba conducido en un carro de la Direccion del canal de Isabel II. El robo se verificó en el sitio llamado el arroyo del Juncó, y los ladrones eran ocho.

Apenas llegó la noticia á la Autoridad superior de la provincia inmediatamente dispuso lo conveniente para que el coronel comandante de la Guardia civil ordenase que fuesen perseguidos sin descanso los ladrones en todas direcciones, hasta conseguir su captura. Dichas disposiciones fueron comunicadas tambien á los alcaldes de los pueblos inmediatos al sitio de la ocurrencia.

El Consejo de Administración del canal de Isabel II, sabedor de la rapidez con que el señor gobernador habia comunicado las órdenes para que por todas partes sean perseguidos los criminales sin descanso hasta lograr la captura de ellos, en una atenta y respetuosa comunicacion le ha dado las gracias.

A la última hora se nos ha dicho que se han encontrado las mulas robadas atadas á un árbol, junto al arroyo de Abrónigal.

Han tenido buen éxito el jueves pasado los experimentos de una clase nueva de proyectiles en Inglaterra, que son especies de bombas de hierro colado. La cañonera «Stork», disparó uno solo á la fragata «Undaunted», y el efecto fué sorprendente pues al instante empezó á arder y se sumergió á los pocos momentos.

## Seccion extranjera.

El *Daily News* publica la siguiente carta, dirigida por Mazzini al baron Ricasoli, la cual hace alusion á algunos hechos ó tentativas que aun no son bastante conocidos relativas á los últimos sucesos de la Italia central:

«Me han informado de que poseeis una carta mia que contiene un plan de operaciones para Perusa, la cual ha dado pretexto para persecuciones y disturbios.

Si me dirigiese á vos teniendo solo en cuenta vuestro carácter de ministro toscano, bastaria que os asegurase que la carta de que se trata no se refiere en modo alguno á los asuntos de la Toscana; que ella no amenaza ni al gobierno ni al pueblo de aquella provincia. Pero prefiero dirigirme al patricio, al hombre que gusta de tratar con sus amigos, como trato yo con los

mios, de la unidad de Italia, como el único objeto y fin á que debo tender el actual movimiento. Proponiendo este movimiento, voy á indicar la única operacion que puede, no solo alcanzar el objeto indicado sino tambien salvar á la Toscana de una inevitable restauracion.

Aparentais admitir como cosa cierta (lo que está muy lejos de hallarse probado) que el rey Victor Manuel acepta la fusion de la Italia central y tenéis demasiada penetracion para no conocer que semejante aceptacion, despues del tratado de Villafranca, equivale á una declaración de guerra. La revolucion debe ensincharse, ó de otro modo es inútil, si se localiza, se hace impotente. La Italia central se pierde si no se establece pronto sobre cimientos seguros y fuertes cuanto pueden serlo los de la revolucion. Los elementos que componen la fuerza de Italia central están condenados á la desunion; las dos columnas mandadas por el general Rosselli amenazan anotinarse, si no se hace algo por satisfacerlas; cosa, por los demas, muy natural, pues estando compuestas de voluntarios de la Umbria, de las Marcas y del Véneto, servirán con entusiasmo si en vez de ser soldados de Parma y de Bolonia empuñasen las armas por defender sus propios derechos.

Una revolucion que no hace avanzar la causa, solo puede retardarla por algunos años, y los elementos que componen la fuerza de la Toscana están agitados por el descontento, causado en gran parte por el partido archiducal.

Dando á los voluntarios un servicio activo que cumplir, se sostendrán firmes con la esperanza de los ascensos; manteniéndoles ociosos, se agitarán ó mas bien se agitan, y uno de estos dias darán señal de la guerra civil. Nuestros pasados dueños esperan ese resultado para poder gritar á la Europa: ¡Mira!

La elección de Garibaldi como general activo, será aceptada con entusiasmo; y si esa actividad, que tan ardientemente se desea, se atrasa todavia algun tiempo, vendrá, y vos lo sabeis bien, una nueva escena de descontento para el ejército regular. En el momento en que sea tomada Perusa, la misma Roma, obligada ahora á permanecer tranquila, se insurreccionará; los soldados que forman los puestos avanzados del ejército pontificio se reunirán á nuestras tropas y desde Parma á los Abruzzos no hará nada que pueda resistirseles.

Ocho ó diez mil hombres con el prestigio del nombre de Garibaldi y el movimiento en Sicilia preparado ya hace tiempo y pronto á estallar al primer aviso y la insurreccion del reino de Nápoles será general. La insurreccion del reino daría tales proporciones al movimiento italiano, que sus gefes podrían tratar con las potencias bajo el pie de igualdad, porque el triunfo tendria que conducir de nuevo al rey de Cerdeña al campo de batalla.

La Francia no puede volver á tomar las armas sin atraer sobre si una guerra con toda Europa, con Alemania, Rusia é Inglaterra.

Esto habria dicho á vos y á todos los que han sido elegidos para gobernar nuestro pais, si en vez de amenazarnos como enemigos, y de obligarnos á abandonar la patria, hubiesen creído abandonarnos como hombres amantes de la Italia, que por espacio de treinta años no han dejado de hacer los mayores esfuerzos para educarla de esos sentimientos de unidad, sin los cuales quedará una vez mas perdida.

La proposicion que vengo ahora á haceros podrá ser tenida acaso por imprudente, pero de seguro no por culpable. Yo no he tenido nunca mas objeto que la unidad. Por la unidad solo he trabajado tanto tiempo. Yo he sido y seré siempre noitario por principio. Los que me conocen podrán echarme en cara muchos errores, pero deberán confesar que mi espíritu es demasiado activo para rebajarme hasta la mentira.

Yo no hablo de mi, diciendo que la persecucion de los desterrados es una vergüenza y una acusacion para la Toscana, y hará á la causa un daño irreparable.

Estos desterrados han venido de Villafranca con el propósito, no de suscitar embarazos al gobierno interino del pais, que ellos admiran y que es acreedor al respecto de la Europa, sino simplemente con la esperanza de ver usada igual energia en las relaciones exteriores del gobierno, porque estoy seguro de que se intentará una restauracion, y es de nuestro cargo impedir la sin auxilio alguno extranjero forzado ó impuesto. Son numerosos los voluntarios ya alistados, y lo serian mucho mas sino temiesen las persecuciones á que están espuestos.

He sentido la necesidad de decir estas cosas y de esponerlos los sentimientos de un hombre que ama la Italia y la unidad nacional mas que la vida. Soy, etc.—José Mazzini.»

Leemos en el *North British Mail* la descripción de una catástrofe horrible ocurrida en el mar el último martes del mes pasado, causando la muerte á gran número de personas. El vapor de hélice *Aguila*, de pequeñas dimensiones, que hace la carrera entre Glasgow y Londonderry, recibió un choque de la barca *Pladella*, que iba cargada de madera, y á los diez minutos se sumergió el vapor, salvándose solo 20 de los 80 pasajeros que conducía y 17 de la tripulacion, de la que solo ha perecido uno. Como la travesía es corta, no se forman listas de los nombres de los viajeros, y así se ignoran los de los naufragos. Había á bordo 200 ovejas. La noche era hermosa, y serian las doce cuando ocurrió la catástrofe en Lamlash Loe, en frente de la isla Hóly.

Uno de los pasajeros salvados, que no se habia acostado, hablaba con su compañero del hermoso tiempo que hacia, y de que pronto terminarian el viaje, y prolealizando un naufragio hacia comentarios de la suerte triste de los que dormian tranquilamente, cuando sintieron un terrible golpe, y los pasajeros que dormian subieron casi en cueros sobre cubierta. La escena era horrorosa y espantaban los gritos de desesperacion. La proa del vapor se sumergió primero, y los que estaban á popa no se podían tener de pie, pues se fué á fondo perpendicularmente á los palos, y muchos perdieron la cabeza y recibieron contusiones al caerse. La mayor parte no tuvieron tiempo para salir de la escaja, y algunos de los que se salvaron lo debieron á las ovejas, de cuyas lanas se agarraron mientras recibían socorro.

## VARIEDADES.

### LA MUGER.

POR J. MICHELET.

Si por ventura (lo que no quiera Dios), e nuevo libro de M. Michelet fuese recogido judicialmente, el defensor podría invocar en favor de la obra, como circunstancia atenuante, la enfermedad á la moda: el histérico literario.

Ya en su opúsculo acerca de *El Amor*, M. Michelet habia descrito el velo bajo el punto de vista médico-sentimental, á los misterios de la almohada; ahora continúa sus estudios psicológicos respecto de la mitad mas bella del género humano, y nos entrega la anatomía de la mujer.

Hace 15 años M. Michelet achacaba al sacerdote las miserias de la condicion de la mujer; hoy echa la culpa al hombre. En su introduccion suscita esta gran cuestion moral y social: ¿Por qué no se casan?

¿Por qué? Porque la muchacha pobre vende el amor con tarifa; porque la muchacha rica, orgullosa de su dote y favorecida por la ley civil, opone en la comunidad matrimonial su personalidad á la de su marido.

M. Michelet, espíritu analítico, ha resumido el pensamiento de su libro en un sumario detallado y picante. Sus titulos de capitulos bastan para despertar la curiosidad que no siempre se satisface.

*La mujer no vive sin el hombre.* Este aforismo está desarrollado hasta con cierta elocuencia. El estudio titulado *La mujer sola*, se destaca como un cuadro de un conjunto fotográfico en me-

dio de figuras algo confusas.

El amor á los cinco años, la muñeca; el amor á los diez años, las flores, la casita, el jardinito; todo esto es un verdadero sistema de estudios tomados del natural.

La metamorfosis que se opera en la mujer hacia la edad nubil, se revela con la turbacion de los sentidos. Entonces se da para alimento á esta sensibilidad orgánica, el estudio, el trabajo, la caridad.

La mujer, en la familia, sufre una nueva metamorfosis. La delicada transicion de la desposada á la esposa, está analizada por M. Michelet con un cuidado minucioso. En su exámen de las razas rehabilita en lo moral el tipo de la negra (mujer) un poco en detrimento de la francesa, que no le parece el ideal de la mujer casada. Las francesas no aman, dice, sino á los hombres acabados; es decir, gastados. El matrimonio, añado, no es en manera alguna una consumacion, un fin, es el principio de una larga iniciacion que debe durar tanto como la vida.

He dicho lo bastante para inspirar á los lectores y hasta á las lectoras el deseo secreto de hojear las páginas íntimas donde el espiritualismo de la forma se asocia al realismo de la idea. Un poeta se atrevió un dia á intitular sus obras *Flores del mal*, y no se temió respirar sus perfumes mal sanos. Lo mismo sucederá con el libro de *La mujer* que es el pendiente de *El amor*. No vale tanto como *El insecto* y *El pájaro* del mismo autor; pero hacen mas ruido. Los hombres los desapruaban; pero las mujeres los compran, y los leen.

Todo es santo para los Santos. ha dicho un padre de la Iglesia. Me conformo y estoy muy lejos de poner las obras de Michelet en la categoría de los malos libros propiamente dichos. Su intencion es moralizar; pero ¿lo consigue acaso? No lo creo.

El misticismo poético de M. Michelet, que hace sonreír á las gentes serias no deja de ser peligroso para las imaginaciones y corazones sin experiencia. Revela á la indiscrecion burlesca de los hombres, los misterios secretos de la vida de las mujeres; excita la curiosidad; pero en suma, no tendrá por efecto hacer el esposo mas atento, el hijo mas respetuoso, el hermano mas adicto, ni la madre mas amorosa. Estos sentimientos se encuentran en el corazón, no en los libros. La alcoba es en la casa el asilo discreto, donde no debe penetrar ninguna mirada profana. No se abre mas que al médico y no es ser moralista el revelar una necesidad absoluta, las enfermedades y debilidades de la naturaleza humana.

## PALMA.

Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en el día de ayer.

Casados 1. Vindos 1. Solteros 2. Niños 2.

Casadas 1. Vindas 1. Solteras 1. Niñas 2.

Por lo anterior;

P. J. GELABERT Y PÓL.

## CRONICA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SANTA VICTORIA, VIRGEN Y MARTIR.

EL BEATO NICOLAS FACTOR, CONFESOR.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 7 h 48 ms.

Pónese á las 5 h 41 ms.

Hora en que debe señalar el reloj al medio día verdadero.

Las 11 h. 59 ms. 11 s.

## AVISOS JUDICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Asturias, don Eduardo Gelabert y Vert.

Parada, el provincial de Mallorca, y el Hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

JUNTA MUNICIPAL DE BENEFICENCIA DE PALMA.

Rifa del mes de diciembre de 1859.

En el sorteo verificado hoy han salido premiados los números siguientes:

Table with 2 columns: Suertes (Prizes) and Números (Numbers). Lists prizes like 'Un cerdo', 'Una copa brasero', etc., and their corresponding numbers.

Palma 22 de diciembre de 1859. Pedro Felio Perelló, vocal secretario.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Málaga en 7 días por 'Arca Joven' Mar... De Argel en 3 días tartana San José... De Mahon en 4 días idem Carmen...

IDEM DESPACHADAS.

Para la Habana bergantín Solitario... Para Alicante laúd S. Antonio... Para Argel idem S. José... Para Barcelona vapor Rey don Jaime II...

CORREO DE HOY.

CRÓNICA DE AFRICA.

Los periódicos insertan algunas correspondencias sobre la acción del 12. Nuestros lectores hallarán en esta crónica las que hemos encontrado.

Por el Ville de Lyon, llegado anoche de Ceuta, se supo que el 12 tuvo lugar un encuentro, camino de Tetuan; segun esplicaba por lo que habia visto desde a bordo, debian tener gran pérdida los moros en atención á que no les ayudaba el terreno; dijo que habia visto volar muchos moros por la metralla, al querer huir por el boquete de Anghera, desfiladero ó garganta por donde salieron para atacar. He leído hoy una carta de persona respetable de Algeciras en que dice, que al ser rechazados por Prim, éste les obligó por un hábil movimiento á retroceder hacia la playa, y que allí fueron cogidos entre el fuego de las goletas de hélice Cérés y Rosalia, y el de la tropa, causándoles grandes pérdidas, en términos que de 400 hombres de caballeria, solo pudieron huir 10 ó 12, por apañarse á la boca del boquete de Anghera. Ha muerto, segun se dice con fundamento, en esta acción, el coronel de artilleria Molins, jefe del arma en el cuerpo

del conde de Reus. Se conviene por todos en que la acción ha sido brillante, en atención á la insignificante pérdida que hemos tenido, relativamente á la que se ha causado al enemigo.

—El ejército de Africa va á elevarse á ochenta mil hombres, quedando dispuesta á operar una fuerza respetable despues de cubiertos los reductos, fuertes y demas líneas avanzadas. Cada batallon, segun noticias, debe quedar al completo de mil hombres, sacándose de los cuerpos de la Península el reemplazo de las bajas que ocurran. A todo este aumento suplirá con holgura el nuevo reemplazo, que tendrá ingreso en las filas á primeros de enero.

—Establecido ya el cable submarino del Estrecho, sin embargo de que una pequeña averia ocurrida en él le imposibilita por el momento de funcionar, muy pronto se recibirán en Madrid con gran adelanto las noticias de Africa.

—La vida del general O'Donnell en el campamento guarda completa relacion con el puesto de general en jefe que desempeña en la campaña. Duerme muy poco: puede decirse mas bien que descansa. De día y de noche recorre las calles de algunas tiendas, se para á hablar con gefes, y alguna vez con los soldados. Ha visitado los hospitales, consolado á los heridos y socorriéndolos. Pasea por el campo, inspecciona los trabajos y medita en su tienda, conversando solo ligeramente.

—Dice un corresponsal que la kábila de Benzú (que fué la última en retirarse el 9) pierde todas sus posiciones con la ocupación de las alturas por las fuerzas españolas, y que por eso se mostraba tan obstinada, batiéndose con el mayor furor. Defiende su hogar, su familia, su independencia y su patria. Los moros de 'rey' los de las kabilas del centro, no se muestran tan obstinados porque arriesgan menos.

—En la acción del 9 un cazador intimó por tres veces á un moro herido que se rendiera. Todavía le contestó insultándole y llamándole perro, y el cazador se vió en la triste precisión de rematarlo. Otros moros fueron perseguidos para hacerlos prisioneros. Se les gritaba: ¡Cuartel! ¡cuartel! y por toda contestación se tiraron al mar. Finalmente, un cadete corrió á salvar á un comandante herido. El moro que le acometía le cogió la bayoneta al cargarle; entonces el cadete disparó su carabina y mató al infiel.

Despues de la acción del 9, los cadáveres de los moros que se encontraron fueron entregados á las llamas para evitar su putrefacción.

Llegan á nuestras noticias nuevos pormenores relativos á la brillante acción del 12, en que nuestro ejército ha conquistado una página de gloria.

Los anales españoles llevarán á las generaciones futuras el recuerdo de ese dia que atestigüe una vez mas hasta qué punto llega el indomable valor de nuestros soldados, y las altas cualidades de nuestra raza.

Una imponente masa de soldados regulares acompañados de varias kabilas y de unos 500 ginetes, componiendo un total de 10,000 hombres, atacaron en la mañana del citado dia al cuerpo del general Prim. Tan pronto como fueron avistados, el conde de Reus determinó librarles el combate, disponiendo que nuestras tropas avanzasen, y una vez en sitio conveniente mandó formar el cuadro con cuatro batallones de cazadores, sostenidos por artilleria rayada y por un regimiento de caballeria.

Al mismo tiempo y con el propósito de escarmentar de una vez á los marroquíes, efectuó un movimiento estratégico con otros cuatro batallones de cazadores, los que se situaron de modo que impedian la retirada á los enemigos. Entretanto el fuego se habia generalizado y mientras eran rechazados en el centro, por la espalda se les atacaba simultáneamente, sin que les fuera posible correrse por la plaza, pues varios vapores les lanzaban una lluvia de granadas que sembraban en sus filas la muerte y el espanto.

Cuéntase que en medio de aquella horrible lucha era digno de admiración el sereno valor y la terrible calma de nuestros soldados. El fuego empezó á eso de las doce de la mañana y no

concluyó hasta bien entrada la noche, quedando el campo literalmente cubierto de cadáveres moros.

Si los disparos que hacia la artilleria eran tan ciertos cuanto que se veian caer grandes masas arrasadas por la metralla, las cargas á la bayoneta de los cazadores infundian un terror insuperable en las filas enemigas. Nuestra caballeria al emprender los moros la retirada, tambien les cargó, destruyéndolos completamente, á la vez que las granadas los abrasaban cuando intentaban arrojar al mar.

Con la jornada del 12 dice un corresponsal, ha sonado la hora de estermio de la morisma; de hoy mas nuestro ejército denodado, probará á estos salvajes, que no se insulta impunemente el glorioso pabellon de Castilla. La fortuna que pocas veces vuelve la espalda á los que defienden una causa tan santa, como justa, ha tejido al general Prim, y á los valientes que han combatido á sus órdenes, una corona inmarcesible de gloria. La patria colocará tambica otra corona de siempreviva á aquellos leales hijos que con la abnegacion derraman su sangre por sostener ilesta la honra nacional, y el precioso nombre de nuestra querida patria.

Las operaciones avanzan, y es inminente un gran hecho de armas. Segun el último parte que hemos publicado, el general Prim habia salido á practicar un nuevo reconocimiento sobre Tetuan á dos leguas del cuartel general, protegida su derecha por la division Ros, sin que los moros osasen bajar de sus alturas á molestar á nuestros valientes.

Estas operaciones de reconocimientos y habilitacion de los caminos son indispensables preliminares de todo movimiento adelante, en un pais como el Norte de Africa, donde no existen vias de comunicacion.

Sin embargo, á poca distancia del punto adonde llegó el general Prim se encuentra ya una llanura, que sino enteramente despejada, será mas facil despejar, y que llega hasta las inmediaciones de Tetuan. Una vez habilitado el camino hasta esta llanura, de suerte que puedan avanzar la caballeria y la artilleria, talado el monte á la derecha, y privados en lo posible los moros de los parapetos naturales que les ofrecen los barrancos, las quebradas y los arboles de la sierra el movimiento ofensivo de nuestro ejército no se detendrá hasta las puertas de la ciudad enemiga.

Las posiciones que ocupa nuestro ejército al frente de Ceuta se estienden á mas de tres leguas de la plaza. El primer reducto, mas allá del Serrallo, está á una legua de la poblacion, en un cerro inmediato á la casa del Renegado, y dominando casi las dos entradas del boquete de Anghera. El segundo reducto, denominado el principe Alfonso, y el último de Tetuan tienen una construcción perfecta. Hay ademas otros muy bien dispuestos, astillados y defendidos, de modo que entre todos vienen á constituir una extensa zona sobre los caminos de Tanger y Tetuan, cuyos fuertes consideranse como insuperables dentro de poco tiempo. El reducto de Isabel II, que forma la derecha sobre el monte de las Monas, artillado interinamente con 6 piezas debe recibir otras tantas de plaza una vez concluidas las obras: el reducto Rey Francisco, que se está concluyendo, esta situado en una meseta que forma la cordillera que desciende desde el monte de las Monas, formando algunas cañadas de monte espeso. En otra meseta mas baja aun se traza otro fuerte que formará la izquierda de esa primera cordillera. El reducto formando delante del Serrallo se encuentra en el centro de la linea general, y la extrema izquierda, de donde parte el camino de Tetuan mas próximo á la playa, está cubierto por el reducto principe Alfonso, que tiene 3 piezas de montaña, las cuales deben ser reemplazadas por otras de plaza. El del Serrallo ha recibido ya 3 piezas de á 12 y 8. Los moros habian abandonado últimamente, segun nuestras noticias, su primer campamento, dejando en él un puesto avanzado.

—La Gaceta publica dos reales decretos promoviendo al empleo de teniente general al mariscal de campo D. Rafael Echague, comandante del cuerpo de vanguardia del ejército de Africa, y á mariscal de campo al brigadier, jefe de la primera brigada del mismo, don Ricardo de Lessausaye, ambos por los méritos que contraeron el dia 25 de noviembre en el combate sostenidos contra los marroquíes.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 19. 3 por 100 cons. al cont. 44-30. Titulos al 3 por 100 dif. 34. Material del tesoro no preferente con interés no publicado, 86-30. Amortizable de primera. 19-80. Idem de segunda 12-25. Deuda del personal. 10-30.

Cambios.

Londres, á 60 dias 50-80 p. París, á 8 dias, 5-28.

Gobierno civil de la provincia de Valencia.—El Escmo. Sr. ministro de la Gobernación, en despacho telegráfico espedito en Madrid á las tres y diez minutos de este dia, me dice lo que sigue:

«Cuartel de las alturas del Serrallo 16 de Diciembre.—El Escmo. Sr. general Prim ha salido hoy con su division á proteger los trabajos del camino de Tetuan hasta dos leguas de distancia del campamento. Esta operacion es indispensable y preliminar de toda otra en este pais tan quebrado. El Escmo. Sr. general Ros ha avanzado sobre la derecha del camino una division. Estas fuerzas no han sido molestadas por el enemigo.—De enfermedades mejor en número é intensidad.—Las banderas regaladas por SS. MM. han sido confiadas en deposito á los regimientos Rey y Reyna como mas antiguos, hasta tanto que se entreguen á los dos cuerpos que se han gan acreedores á tan señalada distinción.»

Lo que he dispuesto se publique para conocimiento de los habitantes de esta capital y provincia.

Valencia 17 de Diciembre de 1859. Cayetano Bonafós.

A las siete de la noche recibimos el siguiente parte telegráfico.

Gobierno civil de la provincia de Valencia.—El Escmo. señor ministro de la gobernación, en despacho telegráfico espedito en Madrid á las tres horas y quince minutos de la tarde de hoy me dice lo siguiente:

«Campamento de las alturas del Serrallo 17 de diciembre.—Protegiendo el general Prim los trabajos del camino que avanza rápidamente, su centro fue cargado reciamente por trecientos caballos enemigos, al paso que considerables grupos de infanteria lo hacian con el ala derecha. Fueron rechazados victoriosamente unos y otros. Su caballeria sufrió grandes pérdidas vistas por los fuegos de nuestros infantes. El regreso al campamento sin novedad. Nuestra pérdida ha consistido en tres ó cuatro muertos y veinticinco heridos, todos de tropa. Algunos batallones del general Ros que protegía el movimiento de la division Prim fueron atacados por el enemigo, al que rechazaron victoriosamente, habiendonos causado seis heridos, entre ellos el jefe de estado mayor que ha salido contuso. El estado sanitario ha mejorado algo.»

Lo que he dispuesto publicar para conocimiento de los habitantes de esta capital y provincia.

Valencia 18 de Diciembre de 1859. Cayetano Bonafós.

Gobierno civil de la provincia de Valencia.—El Escmo. Sr. ministro de la Gobernación del reino, en despacho telegráfico comunicado á las dos y cuarenta y cinco minutos de la tarde de este dia, y recibido á las tres y treinta, me dice lo que sigue:

«Campamento de las alturas del Serrallo 19.—Sin novedad. Temporal deshecho de agua y viento por espacio de treinta horas, el terreno convertido en un pantano. El espíritu de las tropas admirable.»

Lo que se publica en este periódico para conocimiento de los habitantes de esta provincia.

Valencia 20 de diciembre de 1859. Cayetano Bonafós.

Por lo que va sin firma, P. J. GILBERT Y POL.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## M. Lassalle Hermanos.

Tienda del Casino balear, entre el Mercado y Borne, núm. 14.

Están de regreso del extranjero con un grande y variado surtido de LENCERIA, todo asegurado de puro hilo, como lo acreditan sus numerosos parroquianos, a los que hace algunos años tienen el honor de servir; y para probar que en este anuncio no hay ni engaño ni charlatanismo, se darán 400 rs. al que pruebe que en los géneros hay un solo hilo de algodón.

- TELAS llamadas purgastelas, de 6 1/2, 8, 9 1/2, 11 y 14 reales, cana.
- ID. llamadas de bagas, de todos anchos, a 8 1/2, 10, 11, 14 y 21 rs. cana.
- ID. granobles, de 10, 11 1/2, 13 y 24 rs. cana.
- ID. de hilo redondo, de 9, 10 1/2, 12 1/2, 15 y 17 rs. cana.
- ID. holandas finas para camisas, de 11, 13, 15 y 25 rs. cana.
- ID. llamadas granito de oro, de 15, 16, 18, 21 y 35 rs. cana.
- ID. de la llamada cutray, de 16, 17, 19 y 29 rs. cana.
- ID. anchas para sábanas, todas de un ancho (Gran surtido.)
- ID. para sábanas de 6 palmos á 13 de ancho, de 25, 35, 40, 50 y 100 rs. cana.
- ID. finas llamadas británicas, de 14, 16, 19, 23 y 29 rs. cana.
- PANUELOS de batista blancos, de 1 1/2, 2 1/2, 3, 4, 5, 6, 8, y 14 rs.
- ID. de hilo blancos, de 3, 4, 5, 6, 7 y 13 rs.
- ID. de batista de color, dibujos gran gusto. (Gran surtido.)
- ID. batista color, de 4 1/2, 5 1/2, 6, 7, 8, 10 y 13 rs.
- MANTELERIAS chinasas y piñon, de 6, 12, 18 y 24 cubiertos.
- ID. chinasas y piñon, de 50, 100, 140, 200 y 500 rs.
- ID. en pieza de piñon de varios dibujos, de 10 1/2, 12 y 22 rs.
- MANAPOLANES e irlandesas de algodón muy finos, de 7, 8 1/2 y 10 rs.
- PECHERAS de gran gusto. (Gran surtido.)
- BANOYAS acolebadas y piqué, lionescas y escocesas.
- TOALLAS adamascadas piñon, de 6, 7, 8, 9, 11, 17 y 30 rs.
- TIRAS bordadas á mano de la clase mas fina que se pueda hallar, venidas de la cuesta de Carmondell, trabajadas por los chinos y húngaros. (Gran surtido.)
- CAMISOLINES para señora, con cuello y mangas.
- CUELLOS bordados para señoras, de 9 á 16 rs. uno.
- PANUELOS hermosos y elegantes, bordados al realce y al estilo ingles.
- ID. de seda de la India. (Gran novedad.)
- ID. de lana, para señoras.
- CALZONCILLOS Y CAMISITAS interiores, de lana y de algodón.
- CORTES DE PANTALONES de paten frances y CHALECOS de seda para caballeros.
- CORBATAS de seda, de 4 á 24 rs. una. (Gran surtido.)
- MEDIAS para niños, de 1 á 3 rs. el par.—DIBUJOS para bordar.
- MULETON acolchado.—MERINOS negros.—CAMISAS de color y TAPABOCAS para caballero.

Y para mayor comodidad de los señores compradores se pasará también á domicilio para manifestar dichos géneros, con la persuacion de que quedarán satisfechos tanto de los precios como de la calidad de los géneros.

## AVISO

á los aficionados á la horticultura.

Los señores Ciraud y compañía, de Chambéry, en Francia, tienen el honor de anunciar á los aficionados á la horticultura, que acaban de llegar á esta ciudad con una hermosa y surtida colección de plantas de flores y árboles frutales los mas interesantes y estraños de entre los que la ciencia hortícola ha presentado hasta hoy.

Entre las numerosas y admirables plantas que se esponen al público, citaremos tan solo las siguientes:

- El fresal de arbusto.
- El cerezo criollo que produce su fruto en racimos.
- El albercoque sin hueso.
- Doce variedades de peral de un grosor extraordinario que pesa tres libras cada fruto.
- Doce de manzano, de igual tamaño.
- Seis de ciruelo de Jerusalem, sin hueso.
- Cuatro de viña de Diskia que produce una cosecha al año.
- El Pablo de Nápoles, sin hueso.
- El Marracnia de América á flor y fruto.
- Veinticinco Frambuesas gruesas como huevos.
- Un gran número de otras plantas, cuya enumeracion seria demasiado prolija, y una nueva especie de espárragos de Holanda tan precóz ó temprana, que pueden comerse, tres meses despues de plantados.

Solo permanecerá en esta capital quince días á contar desde esta fecha. Calle cuesta de Santo Domingo bajo la fonda de las tres Palomas.

## El Porvenir de las familias.

Debiendo remitirse por caducados, á la direccion general el dia 31 del presente mes, todos los recibos pertenecientes á la anualidad de 1859 que no hayan sido cobrados; se advierte á los señores suscritores que aun tengan en descubierta dicha anualidad, á fin de que posean á retirarlos de esta sub-direccion principal, situada en la calle de doña Mira, número 5, donde obrarán hasta el dia 30 del corriente. Palma 2, de diciembre de 1859.—El inspector sub-director principal.—Antonio Martinez Felices.



## VIDRIOS PLANOS.

Los hay de todas dimensiones en la plaza de Cort, n.º 54.

El dueño del establecimiento, agrdecido al público mallorquin, ofrece desde hoy una notable rebaja en dichos vidrios, tanto en los lisos como en los floreados y en los de colores, advirtiéndole que á mas de la notable rebaja, á los que tomen por valor de cien reales se les concederá una bonificacion de un 6 por 100 siempre que efectuen los pagos al contado de las compras. Iguales rebajas quedan concedidas en las canales y cañerías de hojadelata y zinc, bajo las mismas condiciones.

## METODO DEL DR. OLLENDORF.

para aprender á leer, hablar y escribir el idioma frances, ó sea Gramática francesa nuevamente corregida y aumentada.—Véndese en esta imprenta.

## Turrón.

El acreditado Francisco Garcia acaba de llegar á esta capital y como de costumbre trae un buen surtido de turrón de Jijona de superior calidad, fuerte y flojo en barras y cajas, como tambien de yema, almibar y otras clases igualmente en barras y cajas de cuatro onzas, media libra, una libra hasta arroba. Peladillas blancas y rizadas.

Puntos de despacho.—Frente San Nicolás y plaza de las Copiñas en el zaguan de don Gerónimo Forteza.

## VENTAS.

Se venden en pública subasta, que se verificará en la plaza de Cort de esta ciudad, por el administrador don Jaime Sampol, dos porciones del predio ca na Farrera, sito en el término de Orient, una llamada la Tanca vermeya con un poco de selva, y la otra el Samanter petit, libres de censo; y son las que han quedado á favor de los acreedores de don Antonio Sastre y Vidal. Esta venta se hace en virtud de lo acordado por dichos acreedores y doña Maria Luisa Sastre, mediante escritura pública de 31 de julio de 1848 ante don Jaime Roselló notario.

SE ANUNCIA LA VENTA DE UNA MESA de villar y demas arcos, en buen estado. Dará razon el criado Antonio de la Fonda de las Tres Palomas.

VENTA.—Se vende un carrito y un caballo con todos sus arcos; el caballo tiene cinco años y unos siete palmos de alto. Darán razon en la calle de San Miguel, casa del guarnicionero.

ALQUILER.—Se alquila la casa número 52 de la calle des Verus, de la parroquia de San Nicolas, y los entresuelos de la citada casa. Darán razon en la propia casa todos los dias de trabajo, ó en la del número 49 de dicha calle.

EN EL PARAGE MAS CENTRICO Y EN el punto mas alegre de esta ciudad, hay un primer piso para alquilar. Darán razon en la libreria de Juan Colomar.

ALQUILER.—En la casa zaguan, manzana 112, número 65, hay un segundo piso para alquilar.

EN LA MANZANA 180, NUMERO 33, cuesta de Ambros, casa zaguan, hay un segundo piso para alquilar.

VENTA.—Se vende vino bueno de Giró á 5 reales la botella. Darán razon en el Escritorio público situado en la casa-baja del señor marques del Reguer, esquina al Borne.

NODRIZA.—Una de buenas circunstancias de 30 años de edad y la leche de dos meses, desea una criatura para lactarla en su casa que la tiene en la villa de Campos. Informarán en el hostal de Campos.

NODRIZA.—Una muger de edad de 29 años y la leche de 17 meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa, que la tiene en los Establiments del Son Español. En esta imprenta daran razon.

NODRIZA.—Una de 26 años de edad y la leche de dos meses desea criatura para criar en su casa que la tiene en la villa de Campos. En el ex-convento de San Francisco de Asis, celda número 33, daran razon.

PÉRDIDA.—Hace 4 ó 5 dias que se ha estraviado un cachorro de casta perdiguera, de edad de un mes y medio, con manchas de color en el lomo; la persona que lo haya encontrado y quiere tener la bondad de devolverlo en el almacén de sstreria el Aguila, á mas de las gracias, se le dará una gratificacion.

EN LA MANZANA 134, NUNERO 70, HAY un horno para alquilar. Darán razon en la manzana 136, núm. 48.

## CRIADA.

Se necesita una de buenas circunstancias que sepa desempeñar las faenas domésticas. En esta imprenta daran razon.

SE NECESITA UNA CRIADA QUE SEPA guisar para servir á una señora sola. En la manzana 188, num. 13, piso 3.º, sobre la habitacion del señor Carlota daran razon.

AVISO. Se desea adquirir un ejemplar de la Enciclopedia moderna, diccionario universal de literatura, ciencias, artes, agricultura, industria y comercio, publicada por D. Francisco de Paula Mellado. La persona que quiera desprenderse de esta obra puede avisarlo en esta imprenta.

## CIRCULO MALLORQUIN.

Funcion 49 de abono para el dia 23. La que anunciarán los carteles del Círculo. A las 7.

## CALENDARIO

Y ALMANAQUE RELIGIOSO, INSTRUCTIVO, CRONOLÓGICO, HISTÓRICO, PROFÉTICO, ASTRONÓMICO, POPULAR Y DE ECONOMIA PARA LAS

## ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA E IBIZA

correspondiente al año bisiesto de

1860

dispuesto con arreglo al meridiano de Palmá y á los datos publicados en la Gaceta de Madrid por el gobierno de S. M.; aumentado considerablemente y adornado con 18. GRABADOS.

Este calendario ademas de todo cuanto contienen los de su clase, publica una relacion de las fiestas civiles y religiosas que se celebran en la provincia, una noticia histórica de Mallorca, Menorca e Ibiza, ilustrada con grabados que representan la vista de Palmá, Mahon y ciudad de Ibiza; varias nociones y esplicaciones del sistema métrico decimal, el número de almas de los pueblos de la provincia, segun el último censo de poblacion, remedios para curar los sabañones, para tener los piés calientes cuando se viaja, remedio contra el mareo, contra las gripas de los pechos, contra la coqueluche, contra la disenteria, modo de conservar los huevos, polvos contra ratas y ratones, conservación de las manzanas, aceite para el pelo, para que las gallinas pongan en invierno, contra el fuerte dolor de muelas, remedio contra las tercianas, tinta color de violeta, lacre rojo, nueva legia para hacer la colada, etc., etc. formando un cuaderno de 40 páginas.

Se vende en la imprenta de Gelabert, á un sueldo.

PALMAS

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable